

cuanto por especulación. Ya no existe el Congreso á quien atribuía el Emperador estos excesos, él *solo* manda que los corrija.

Véase el fugaz Imperio de Iturbide. Se asegura que el Coronel D. Antonio Leon, Diputado que fué de la Provincia de Oaxaca, y el mismo que hizo la Independencia de aquella Provincia en Julio de 1821, derrotando en Etna á los expedicionarios del Regimiento de la Reina, á quienes obligó á capitular, ha ocupado á Oaxaca, proclamando la República con las tropas que ha reunido de la Mixteca, y siempre han militado bajo sus órdenes con entusiasmo. Leon por sin duda, es un jefe de tamaños y muy capaz de realizar estas empresas; no obstante, lo dudo. Hoy ha salido Cabaleri el favorito del Emperador, á Alvarado, para tratar con los comisionados venidos de España á Veracruz. Dícese que allí está anclado un buque Inglés que trae pliegos de su gobierno en que le previene al Emperador deje salir á los propietarios de su Nación, llevándose sus bienes. Se asegura que una bomba lanzada de un Baluarte de Veracruz, cayó sobre la caballería de Echávarri que pastaba sobre una llanura, tras de los Médanos, que mató unos cuantos caballos, y esparcidos los demás por la campiña, se acercaron mucho á las murallas de la plaza, cuya guarnición mató no pocos á fusilazos.

Por la Gaceta de hoy número 8, consta que segun relación hecha al Gobernador de Jalapa por varios emigrados de Veracruz, aquella plaza quedaba angustiada por falta de víveres. Que la ciudad está bien fortificada y sus baluartes, y que se tiene de noche mucha vigilancia por temor de un asalto. La llegada de los comisionados Españoles á Veracruz se data en el día catorce. Esto es mentir sin turbarse.

Domingo 19 de Enero de 1823. (dia sereno.)

Hoy á las doce con salvas de artillería y repiques, se ha anunciado al público por bando, la solemne pro-

clamación del Emperador que será el dia veinticuatro del corriente.

Por extraordinario de ayer de Oaxaca, se anuncia la llegada de la División de Matiauda á aquella ciudad, con lo que queda desvanecida la noticia de la sublevación de Leon. Crése que la División de quinientos hombres, al mando de Arago que salió la semana pasada, se dirija hácia aquel punto. Este es el que fué segundo del General Mina, pero que convertido en un Prothéo, ha cambiado de varias formas.

En la Corte de ayer se dejó decir el Emperador que el sitio de Veracruz era asunto concluido en toda la próxima semana..... ¡Cuántas cosas suceden entre el vaso y el lábio! (dicen los ingleses.) El dia de hoy á buen seguro que se haya obrado algo sobre aquella plaza, pues ha soplado un recio Norte desde las once de la mañana.

En el Diario de ayer, se ha propuesto ésta célebre cuestión: La Santa Sede ha prohibido el espectáculo de toros, pena de excomunió mayor, y solo dispensó de ella á los dominios de España; es así que este Imperio está ya separado de aquella potencia..... Luego no pueden lidiarse toros sin incurrir en dicha excomunió, á menos que no haya una dispensa particular. El religiosísimo Imperante podrá responder á este argumento y dará la solución como protector magnánimo que es de los cánones de la Iglesia católica. Sepamos por ahora que en la plaza de toros se trabaja sin intermisión, y que hasta en los dias de domingo se ha trabajado, con escándalo de los buenos cristianos y principalmente de los extranjeros, que guardan los dias de precepto con tanta escrupulosidad, que ni aun pezcán en el mar cuando navegan. Tambien se han hecho en el Diario de ayer otras observaciones sobre la entrega de la plata de las Iglesias en los últimos extremos de necesidad, que aquí no hay, pues el Emperador gasta que es un contento en su esplendorosa subsistencia y lo mismo otros muchos empleados y personajes de la

Corte. Continúan alistándose en la milicia provincial, pero gente muy pobre y casados.

Se dice que el Emperador ha comenzado á desairar al Ministro Herrera, diciendo que sus órdenes no se cumplen, pues aun no han llegado los prisioneros pedidos de Xalapa.

El Plan de Veracruz está ya impreso en la Imprenta de Chilapa llamada del Sur, en el que se leé la siguiente adición: "Convencidos de la necesidad y justicia, de poner en ejecución este Plan y adiciones, única tabla en que puede salvarse nuestra amada Patria, nos decidimos á abandonar cualquiera comodidad de que pudiéremos disfrutar en la Corte, y dejar los falsos brillos á que equivocadamente se creyó que aspirábamos, para reunir fuera de ella nuestro ejército; este ejército autor de la obra de la emancipación del Imperio que sabrá ponerlo libre, hasta que por su voto general se constituya el gobierno que crea serle conveniente."

"En consecuencia, lo hemos manifestado con toda la sinceridad de nuestro carácter en una Junta celebrada la noche anterior en esta Capital, á que asistieron todos los SS. oficiales y jefes de esta guarnición, cabiéndonos la satisfacción de ver adherida, espontánea y arduosamente á nuestras justas ideas, esta recomendable parte de la sociedad americana. Y para que tan honrosa como plausible resolución se difunda hasta lo más recóndito del Imperio, y sus luces destierren las preocupaciones de algunos, confirmando la opinión de los que ya están instruidos en el glorioso grito de la libertad, lo mandamos reimprimir y circular. Chilapa, 13 de Enero de 1823.—Vicente Guerrero.—Nicolas Bravo."

Por tanto, ya no queda duda de que el Plan se ha generalizado, y que se obra de acuerdo *quod erat demonstrandum*. Están nombrados jefes militares de la Junta de guerra, segun la ley marcial, García Conde, (Diego), Torres Valdía y el Conde de San Pedro el Alamo. A vista de tal y tan infucuo triunoirato, del que

podemos decir lo que de los jueces de la causa de Clodio dijo Ciceron, preguntaremos..... ¿Y será duradero el imperio de Iturbide?..... Como la mona..... Segun relaciones exactas de Chilapa, la fuerza del General Guerrero en aquella Villa, pasa de mil hombres, sin contar con la que cubre el Puente y pasos principales del Mescála que se hallan bien fortificados; sin embargo de esto, los Imperiales dicen que serán batidos por las fuerzas de Armijo y Epitacio Sanchez.

Lúnes 20 de Enero de 1823. (Dia hermoso en el principio y vario en lo restante.)

Si creemos las relaciones de un oficial Europeo que emigró de Veracruz vestido de arriero, aquella plaza se halla en el mejor estado de fortificación y entusiasmo. Se aguardaba un mortero chico y dos cañones de hierro de á doce por Echávarri, para atacarla, á quien se le ha mandado lo haga *á todo trance*..... sea cual fuere la suerte del ataque. Orden desesperada ciertamente y que muestra que Iturbide economiza la sangre. Hoy se han puesto arrestados á todos los correos que han llegado de diversas capitales de Provincias indistintamente. Nadie acierta con la causa de este procedimiento bárbaro é indigno; se cree que es para averiguar si traen ó no cartas para varios particulares de los puntos insurreccionados en que se manifiesten ideas republicanas, pues como ya de la visita y registro general de las Balijas nada se saca, (pues todos proceden con la mayor precaución para no comprometerse), se valen de esta medida esquisita en el arte de la iniquidad.

Esta noche se ha leído en el coro de S. Francisco, una orden del Emperador para que los frailes en sus sermones, exhorten al pueblo á sostener el sistema actual del gobierno. Poco necesitan sus reverencias de estas exhortaciones y mandatos; ya, porque de sí tienen empeño en sostener un trono á que está consoli-

dada su existencia; ya porque los mas predicadores modernos se suben de *pedibus* al púlpito á decir lo primero que se les ocurre á las mientes. El otro dia en plática de desagravios, dijo uno que los pecadores *Tribeaban á Dios*..... rara producción!

Mártes 21 de Enero de 1823. (dia nublado y ventoso.)

En la noche del 18 se trasladó á la enfermería en clase de arrestado, al P. Prior del convento del Cármen y colegio de San Joaquin. Hoy se ha dicho que lo está igualmente el del convento de Atlixco, y que vienen arrestados de Salvatierra, el Provincial y su secretario. Estos arrestos no se hacen extraños al pueblo, pero sí sensibles. Los Carmelitas detestaron la insurrección y se hicieron odiosos, y aunque no amen la Independencia, empero toman intereses por los que, por medio del sistema republicano, tratan de hacer felices á sus paisanos los Españoles. Su astuta política, seguramente no le ha dejado á Iturbide mas que *entrever* la protección que estos frailes mañeros y precavidos, puedan dispensar á los Españoles y Americanos liberales; pero no importa, los Carmelitas son muy ricos, y cuando no la paguen *in pelle*, la pagarán *in ære*. Jesucristo dijo á los hombres..... *non qugro vestra sed vos*..... Iturbide dirá á los frailes..... *non qugro vos sed vestra*, pero se llevará chasco; ellos tendrán bien sepultados los morlacos y donde nadie dé con ellos, é Iturbide saldrá en esta vez como los alquimistas que buscaban la piedra filosofal con las caras ahumadas, las bolsas vacías y el corazón lleno de desengaños, con mas el ódio popular; pues estos monges están altamente respetados y cumplen con su ministerio..... Mal pleito es haberlas con los de los *choclos* que comen ranas; hasta los Jesuitas los respetaron cuando estaban en su apogeo, y tenian todo el favor de los Príncipes. Por parte del Gobernador de Xalapa, Calderon, consta en la gaceta de hoy, que la tarde del 15 del corriente á las seis, fueron puestos en batería, un obús de

los traídos de Oaxaca y un cañon, lo que causó gran descontento á los republicanos: y así es que por esto, y otras razones alegres cree que será terminada en muy breves dias la empresa del Puente..... *Oregano sea y no Batanes* (dijo Sancho á D. Quijote) Calderon añade que iba á mandar otro obús á dicho punto, para que en lo pronto sirva á los fines que aquel, y despues..... ¡rara facilidad! estén ya en camino para ser trasladados con mas prontitud al campo de Veracruz..... Paréceme que oigo á Gerardo Lobo con aquello de..... *Mis caballos ¡qué arrogantes!*..... & ¿Y qué diremos de aquellos miembros de los Partes que comienzan *División de la izquierda*..... *Sección de vanguardia?*..... Mucho valemus por mas que digan.

Mucho valemus amigas mias..... Dijo Iriarte en la fábula de las Lagartijas.

Están presos cuatro Léperos porque dicen que anoche iban á incendiar la plaza de toros.

El Emperador pateó y bailó ayer por las noticias que le trajo un extraordinario de Veracruz; parece que Echávarri no ha querido atacar como se le habia mandado terminantemente, y que se trata de enviar en su lugar al General Cartuchera; de este modo se acabará mas pronto la obra: es un inepto que no merece tener por baston, sino una vara de cabo escuadra furriel.

Cabaleri va á ofrecer al Comandante Inglés pagarle el dinero que le cobra al Emperador, y lleva la rara solicitud de que le venda dos ó mas cañones de batir para el sitio de Veracruz. Parece que ignora que entre los Ingleses es prohibido so pena de perder el empleo, y en la neutralidad política de esta Nación, no cabe semejante conducta.

Hoy á las once entraron presos en sendas mulas que semejabán dos dromedarios, el Provincial y Secretario del Cármen, y marcharon con un oficial á la casa del General Cartuchera..... ¿Cuándo se ha visto tan envilecida la religión del Cármen? Cuando se afecta proteger mas los Institutos religiosos: cuando nos he-

mos emancipado de España, pretextando la persecución de ellos por las Cortes de 1821. ¡Qué vergüenza, señor Iturbide! ¡Qué inconsecuencia!

Anoche ha llegado un correo avisando que ya está ocupado por un enjambre de republicanos, el famoso cerro de *Cóporo*, cuya memoria debe ser tan grata á Iturbide, como á D. Quijote la de los Batanes, por las vergonzosas rechazadas que sufrió allí, en principios de 1815 cuando fué de segundo del General Llano, y cuyo sitio levantó mal de su grado. Inmediatamente mandó llamar al Teniente Coronel Don Ramon Rayon que lo defendió en otros tiempos y entregó á los Españoles en Enero de 1817. Tal vez le confiará el mando de alguna expedición, pues ninguno puede atacar dicho punto con mas conocimientos que él. En Ario de la Provincia de Valladolid, tambien dicen se ha levantado otro chubasco, y al paso que caminamos, por todas partes nos sueñan la zalea. El consejero Almanza ha recibido por extraordinario, noticia de que Sta. Ana salió de Veracruz á atacar un convoy de víveres que venía de las Villas para Echávarri, que empenó una acción y le mataron siete. Puede ser al revés, pues si fuera cierto tan pequeño triunfo, ya se habría anunciado por extraordinario, pues el gobierno no sabe qué decir al público. Mas sea de esto lo que se quiera, lo que prueba, es que en la plaza hay entusiasmo y gente suficiente á efectuar estas salidas, y no están reducidos á la mera defensiva y escasos de gente, como se nos ha pretendido persuadir.

La noche de hoy ha llovido sin intermisión toda ella; de consiguiente se han mojado y echado á perder las pinturas de los tablados y plaza de Toros: esta función está muy mal arreglada, á pesar de la prisa que se dá el Emperador en que se realice con *todo el esplendor posible*. El y los suyos hacen mucho ruido al público para que no oiga ni sepa lo que pasa por fuera, bien, así como los sacerdotes de Molóc aturdirían á trompetazos á los sacrificadores para que no oyésen los rabiños gritos de las inocentes víctimas que inmolvaban.

Ayer á las doce, llevaron preso al Convento de S. Francisco, á fray Manuel de Sta. María, fraile carmelita ministro de Terceros de Toluca; mañana le tomará declaración el Lic. Lebrija, Juez de letras y de la causa.

Miércoles 22 de Enero de 1823. En este dia salió de Chilapa Guerrero para Apancingo.

(Dia hermoso; las montañas están cubiertas de nieve, y recargado el cerro de Ajuzco.)

Ayer tarde se ha dicho que el Emperador va á salir para el dia de la Jura; unos opinan que para Alvarado, otros que para Xalapa y otros que para tierra dentro, que sea para Ultramar. Anoche se ha sorprendido el público oyendo pregonar un papel, cuyo título es . . . *Noticias extraordinarias de las ocurrencias de Veracruz*. El objeto de su pedantísimo autor es zaherir al General Guerrero, llamándolo *incultísimo Patan*. Dice mas mentiras que letras tiene, y trata de persuadir á que el pueblo de Chilapa ó sean sus principales vecinos, no han querido abrazar su partido.

Lo único que me parece cierto es que Epitacio Sanchez en Cuautla, y el Brigadier Armijo en Cuernavaca están *levantando milicias*. Esto viene á ser como cierto mayorazgo que dió grandes esperanzas á sus criados de que en breve se verían vestidos *porque ya iban á sembrar el lino* de que se formaría la tela. Si las elecciones de Oaxaca dan no poco que hacer al Gobierno, porque aquel pueblo ha reprobado á siete regidores y Alcaldes gachupines que han elegido, las de Valladolid, aumentan la incomodidad y sin sabor de Iturbide, porque en la mayor parte los SS. Diputados del extinguido Congreso, son muy liberales, como Castro, Cabrera, etc.

La policía y chismería de Xalapa, ha intimidado á unas señoritas Veracruzanas que llegaron allí, guarden silencio, porque dijeron que la guarnición de la plaza estaba resuelta á morir en la defensa.

Ha salido D. Ramon Rayon para Cópore ayer tarde, ignoro que tropa lleva ó de dónde se hará de ella. Dicese que el que dió la noticia al gobierno y tambien de que Zitácuaro estaba en movimiento, fué el cura Arévalo de Tlalpujahua; es muy abonado para eso, y su fea catadura no anuncia de él las mejores prendas; fué muy equilibrista en la revolución pasada, y quedó bien marcado. Hoy á las once se ha puesto preso en San Francisco á fray Gerónimo de la Virgen, Provincial del Cármén (a) está en la celda de Parrés. El Ministro de Gracia y Justicia (Gómez Navarrete), ha asegurado hoy á un amigo suyo, que efectivamente en Zitácuaro se ha dado la voz de república: otros se extienden á decir que así mismo se ha dado en Sultepec: que al Comandante de Toluca se le han remitido doscientos fusiles para que arme gente y vaya á batirlos. Todo esto está enigmático, tanto mas, que es cierta la salida de D. Ramon Rayon. El estado de decadencia en que puso el Visir Calleja á la villa de Zitácuaro incendiándola, y el de nulidad á que ha quedado reducida, hace á muchos ver con desprecio esta agitación. Hay lugares que renacen de sus cenizas y escombros, y que parece existen sobre la tierra para presentar espectáculos de admiración. Tal es Valladolid de Michoacán. Mañana se presentará al Emperador en clase de enviado el del Perú; precederá un aparato de exterioridad fastuoso, muy del gusto de Iturbide. El filósofo *Don Andrés del Rio*, fungirá por primera vez su empleo de introductor de Embajadores, y estoy seguro de que se reirá de sí mismo cuando se contemple en este acto de farsa y ceremonia Turquesa. Que rodeen las virtudes el trono, y colocado el Monarca bajo de un árbol, recibirá con mas dignidad á los enviados que en medio de sus Eunucos y Rufianes. Marco Aurelio comiendo un plato de garbanzos bajo de un Chopo, mostró mas dignidad en aquella actitud, que Carlos doce de Suecia, revistiéndose por única vez de toda la pompa de su Corte, cuando fué cortejado de los primeros Monarcas

(a) Véase el Diario del 23. N. del A.

de la Europa, por sus primeros triunfos sobre los Rusos y Polacos. No desapruero una brillantez decorosa, sino un entremes ridículo.

Juésves 23 de Enero de 1823. (dia nublado y lluvioso.)

En este dia se dió la batalla de Almolonga, y murió Epitacio Sanchez. Comenzamos este dia con la relación de una anecdota curiosa. En la calle de las Damas junto á una velería se encontraron dos léperos y tuvieron este razonamiento. ¿Ya te presentastes á la milicia?.....Sí.—¿Qué mal has hecho! yo no haré tal cosa.—Pues harás un disparate.—Es cosa dura gritar *viva Agustin Primero*.—Toma tu arma, y asegúrate, que con ella en la mano, ya veremos *quien vive*. Quedóse pensativo un rato el resistente, y concluyó diciendo.....Pues bien, voy á ahora mismo á presentarme y despues hablaremos.

Ofrece razonamiento. ¿Qué indica?.....que lo diga otro. Lo cierto es que estando la leperada de México muy resistente á presentarse, ayer acudieron tantos que se han fijado rotulones avisando que ya no se necesita mas gente, y que el próximo domingo se pasará revista de todos en el cementerio de Santo Domingo y otros puntos, en la que se entresacarán los inútiles. Se van á formar tres regimientos, uno de caballería, y dos de infantería.

Dicese que Cervantes será Coronel del primero, y de los otros dos lo son ya nombrados el antiguo Coronel Zúñiga y D. Josef Isita, el pulquero, y antiguo contratista del coliseo.

Josef María Plaza, alférez de San Carlos, se llama el oficial que logró aprehender á los Generales Bravo y Guerrero en una hacienda inmediata al pueblo de Temamatla, gratificaron con diez y seis onzas y parte de su ropa. Las mujeres que lo acompañaban quedaron asustadas. El modo con que se hizo esta operación será argumento de una historia que divierta á nuestros pósteros, fué obra de la casualidad mas que de la re-